

## DIARIO DE GIRONA

del Miércoles 31 de



Mayo de 1809.

## SANTA PETRONILA VIRGEN.

*Las 40 horas en Santa Susana del Mercadal.*

Una columna enemiga en número de 1000 infantes, y 50 caballos con 4 carros cubiertos pasó ayer mañana de la parte de Salt á la de Palau. En el lugar de Santa Eugenia se observan preparativos y trabajos para colocar algunas baterías contra esta Plaza. Estas y otras maniobras que ocupan á los enemigos á nuestra vista, formaban un singular contraste con el júbilo, y dignidad, que acompañaba á todos los moradores de esta Ciudad en el besamanos, que á las 11 del día de ayer hubo en celebridad de los dias de nuestro cautivo y adorado Fernando. La ceremonia fue completa: la bizarría con que este Gobernador y Comandante General en nombre de nuestro Monarca recibió á todos los cuerpos y particulares, la melodía de las músicas, el estruendo de los cañones, y campanas tres veces repetido, todo hacia desprestigiar las amenazas del enemigo, y exáltaba los ánimos para derramar hasta la última gota de sangre antes que dar al enemigo otra conversacion que fuego y balas.

Por el parte que la Junta auxiliar de San Feliu de Guixols con fecha del 27, y el de Don Honorato Fleires Capitan de Ingenieros del 28, sabemos la enérgica resolucion que anima á aquella Villa para impedir á toda costa la entrada de los enemigos en ella: hombres, mugeres y niños cooperan con entusiasmo á tan interesante objeto: todo lo precioso se ha embarcado, y solo han quedado balas y fusiles para recibir al enemigo en caso que se atreva á llegar.

Este pueblo, dice aquella Junta, ha determinado defenderse hasta el último extremo, y á este fin ha llamado al Capitan de Ingenieros Don Honorato Fleires, para valerse de su patriotismo, y habilidad; el qual deseoso de contribuir á la gloria de estos vecinos ha puesto en execucion el plan de baterias con mucha oportunidad. Tenemos un crecido número de gentes armadas con unos 100 soldados mandados por oficiales de varios cuerpos. La fragata inglesa que se halla en este puerto nos ha prometido toda proteccion, y los Corsarios están ya preparados para qualquiera operacion, y para apostarse donde determine el referido Capitan á fin de incomodar al enemigo. Esta Junta no omitirá sacrificio ni diligencia para lograr el fin, que se ha propuesto; particularmente observando en estos naturales otros tantos verdaderos patrios, y con deseos de mantener el honor, que por sus buenos servicios se ha sabido adquirir hasta el dia: y no dudamos que el enemigo hallará una fuerte barrera en estas inmediaciones bien difícil de vencer.

*Valencia 19 de Mayo.*

El aspecto que presenta la Europa, y los primeros sucesos de las armas austriacas, nos hacen presumir con fundamento que el instante de reaccion ha llegado ya, y que esta porcion escogida del género humano va á gozar del beneficio de sus esfuerzos, y á cimentar la paz y el óden. Los apoyos de esta tirania revolucionaria y turbulenta se van debilitando por su misma cooperacion, y la España fiel á sus principios, y á sus deberes, ofrece á los nuevos combatientes una diversion poderosa. El tirano acrecienta y prepara todos los incidentes precursores de su ruina y la de sus hechuras, y el infame suplicio de Dupont debe sofocar todas las prevenciones, y todas las esperanzas, que habia hecho nacer en sus Mariscales, y en sus satélites. Este monstruo castiga la desgracia, y confunde la mala suerte con la perfidia y la traycion; y Dupont, que combatiendo con nuestras tropas se conduxo como un guerrero intrépido y valeroso, ha sido castigado como un cobarde, un ruin, y un alevoso. Esta es la suerte que el infortunio prepara á los Oficiales que han elevado á este infame; y sacrificados de todos modos por su mismo ídolo, nada deben esperar ni por

sus méritos, ni por sus anteriores triunfos, ni por el cumplimiento del honroso deber que se han impuesto.

*Murcia 13 de Mayo.*

Nos ha causado un dulce transporte el saber que el Regimiento de Irlanda hecho prisionero en Ucles completado, y armado por los franceses se ha pasado á Valencia, en vez de seguir el ejército francés á donde se encaminaba.

Se ha nombrado por Vice-Presidente de la Suprema Junta Central al Sr. Conde de Contamina: La presidencia del Sr. Marqués de Astorga solo es por 3 meses.

La Cruzada de extremadura, que hace tan importantes servicios á la Religion, y á la Patria, se aumenta diariamente. Su número es de 3 mil con escapulario, y están armados. S. M. ha aprobado este instituto militar.

Un Religioso Carmelita Descalzo, ha presentado un proyecto de artillería en que se perfecciona este ramo de táctica militar. Todos son desvelos en beneficio de la Patria: pero lo singular que se distingue en los fastos de nuestra revolucion sin duda es el ofrecimiento del verdugo de Sevilla, que promete ahorcar de balde á todos los traydores, y apostatas, ¡ó digno patriota! (*¡Con que cariño debes mirar á Mazarredo, Ofarril, Morla, Urquijo, Alcedo y demas de su calañal*)

*Badajoz 25 de Abril.*

El Señor Moreti ha llegado á Lisboa á avistarse en nombre de esta Junta con Beresford y Sir Asturo Welesley, que desembarcó el 17. = El ejército portugués es formidable, y se cree vengán 12 mil en auxilio del Señor Cuesta. Segun las noticias que anoche recibimos del Quartel Maestre de aquel General, todos esperamos una completa victoria. Los gavachos se replegan á Mérida y reunen allí todas las fuerzas: aquí entran diariamente prisioneros. La provincia está toda levantada, pues como por si mismos experimentan los Extremeños los males que nos ha traído el vandalismo francés, en un punto se han reunido 3 mil, en otro dos mil, aquí 800, allí 500 &c. Por aquí no han vuelto á dexarse ver. Esta plaza está provista de víveres para 4 meses, y no cesa de entrar trigo y demas granos. Ya se les va acercando el Señor Cuesta, y si no hay traidores ó cobardes, es nuestra la victoria. Ayer entró un posta en que el Señor la Romana nos anunciaba ha-

ber entrado en Lugo. La marcha del rey intruso es positiva: ya habrá llegado á Búrgos. El General Loison ha muerto en Oporto. Corre la voz de haber sido este reconquistado pero aun no lo sabemos oficialmente.

*Del 3 de Mayo.* En uno de los encuentros que han tenido los paysanos reunidos en Nogales, fué herido Juan Becerra, que actualmente se halla en el hospital militar de esta plaza; y habiendo su muger é hijos solicitado algun auxilio de esta Suprema Junta, un Señor Vocal se ha ofrecido á socorrerla con 4 reales diarios hasta la perfecta curacion de su marido. La Junta espera que en iguales casos los pudientes no negarán su oro á los que derraman su sangre por la comun defensa.

*Sevilla 30 de Abril.*

Entre las cartas interceptadas, hay una del General Dossillet al Rey Pepe diciendo que el pais cada dia es mas contrario; que el conquistar la opinion es imposible, y que de todos modos las resultas salen fatales. Hay copia de otra carta del Virrey de Italia al Emperador Napoleon en que le dice tener avisos que el movimiento popular de Toscana no es de consideracion, pero que el tiene otras noticias para decir es mas de lo que parece.

Han entrado 700 soldados de los de Zaragoza escapados de los franceses.

Mañana entran seiscientos quarenta gallegos de los alistados en Lisboa.

Acaba de llegar oficio avisando que los franceses que estan en Oporto con el General Soult, determinaron hacer una salida con el fin al parecer de ver si podian reunirse á Víctor; pero fueron rechazados por el ejército inglés y portugués con grande pérdida, tomándose varios prisioneros, contándose entre ellos un General.

*Dia 1 Mayo.* El Señor Cuesta avisa que han entrado en Truxillo algunos heridos, y así mismo en Mérida, que ignoraba de donde provenian, pero que se hacia juicio serian hechos por el ejército de la Cruzada que era compuesto de gente de los pueblos de Extremadura tanto de paysanos como de clérigos y frayles que llevan una cruz encarnada en el pecho. Continúa la epidemia en los franceses.